

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 39 (2009)
Heft: 1

Rubrik: Jardinage

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Plante de saison

Le poinsettia, une fleur qui n'en est pas une!

Accompagnant les fêtes de fin d'année, le poinsettia est la plante la plus vendue au monde. Quelque 200 millions par an! Conseils pour le garder «fleuri» longtemps et le faire «refleurir».

Fleurissant» autour de la Nativité, le poinsettia (*Euphorbia pulcherrima*, une des quelque 1500 variétés d'euphorbes), universellement nommé «étoile de Noël», a été rapporté au XIX^e siècle par l'ambassadeur des Etats-Unis au Mexique J.-R. Poinsett, médecin et collectionneur de plantes. En réalité ce que nous appelons «floraison» ne correspond pas à celle des insignifiantes fleurs jaune-vert au centre des bractées (feuilles modifiées), mais à la coloration de ces dernières induite par la diminution de la luminosité.

Plante photopériodique. Le poinsettia possède des capteurs, les phytochromes, capables de mesurer la durée du jour et de la nuit. Chez ces plantes, l'alternance jour/nuit entraîne des modifications de comportement. Chez le poinsettia, cela se manifeste par une diminution de la chlorophylle, donc de la couleur verte, et la formation de pigments rouges (anthocyanes). Bien que 80 à 90% des plantes commercialisées soient pourpres, de nombreux cultivars (plantes issues d'une sélection

horticole) sont proposés en rose, blanc-crème, jaune, bicolores et même panachés.

Pendant la floraison. Bien traité au moment de l'achat, un poinsettia en santé peut rester «en fleur» pendant quatre mois: le garder à température normale dans une pièce bien éclairée mais sans soleil direct et à l'abri des courants d'air. Cette plante a des besoins minimes en eau. N'arroser que lorsque le feuillage s'affaisse avec de l'eau à température ambiante, en laissant sécher en surface entre deux arrosages et en veillant à ce qu'il ne reste pas d'eau dans la soucoupe. Conseil: éviter de déplacer ou de changer l'orientation du pot, car cela provoque la chute des inflorescences.

Après la floraison. Généralement on se défaît de son poinsettia une fois la «floraison» passée. Mais on peut aussi lui accorder une seconde chance! Lorsque les bractées sont fanées, rabattre la plante à 5 cm de la base. Laisser sécher le substrat presque entièrement et placer la plante dans un endroit chaud et ensoleillé jusqu'en juin ou juillet. A ce moment-là, arroser



D.R.

Bien traité, ce poinsettia rougira à nouveau en fin d'année.

régulièrement et copieusement. Quand la végétation aura repris, rempoter en renouvelant complètement le terreau. Faire mensuellement un apport d'engrais jusqu'à mi-septembre, début de la phase cruciale de l'opération. En effet, durant les 8 semaines suivantes, infliger à la plante une obscurité totale et ininterrompue de 14 h par jour. C'est la condition sine qua non de sa «floraison». Dès que les boutons floraux apparaissent et que les bractées se colorent, la plante pourra de nouveau être exposée à la lumière. ■

Toxique ou pas?

Parce qu'il appartient à la famille des euphorbiacées, le poinsettia a mauvaise réputation. Mais il n'est pas aussi toxique que d'autres membres de la même famille. Son latex, légèrement irritant, peut être responsable en cas d'ingestion d'une gastro-entérite. Il peut aussi provoquer des réactions locales d'irritation ou d'allergie chez les personnes sensibles. Par précaution, le garder hors de portée des enfants et prendre soin de sceller à l'eau le latex qui pourrait s'écouler lors des manipulations.